



Redacción y Administración **Mariano Sanz, 6 y 8 ent.º**
Teléfono núm. 1.555
No se devuelven los originales aunque no se inserten

Precio de Suscripción: Cartagena 8 ptas. al mes
Provincias 9 ptas. trimestre Extranjero 18 id. trimestre
Ejemplar 10 céntimos

Cartagena 20 de Agosto 1931

Año I — Núm. 69

República

Diario de la mañana

RELIEVES

En el Congreso se ha puesto el- des- cubierto la repugnante úlcera que co- rripa al Concejo cartagenero. El ciru- jano disertante ha sido Ramón Na- varro, que, en plan de especialista, de- mostró a todos, en aquel quirófano nacional, las m' serias porque pasa y el peligro que corre el cuerpo de nuestro Ayuntamiento.

El catadrático—decano, señor Mau- ra, al contestarle, se pronunció por una intervención quirúrgica decidida: por la "acción popular".

Ya lo sabe el pueblo. ¡MAGISTER DIXIT! Prepare el escapelo...

COMUNICADO

En el periódico de su digna direc- ción, y en la sección de "Relieves", aparece mi nombre mezclado a ciertas supuestas maniobras que mi dignidad rechaza enérgicamente, y que conside- ro propias del ambiente pestilente y nauseabundo en que se desenvuelve la política local de personalismos y de apetitos insatisfechos.

Tenga la evidencia de que mi actitud y mi actuación es completamente clara, diáfana, y que mis actos han respondi- do y responden siempre a los dictados de mi conciencia.

Sigo siendo republicano radical y mi apartamiento temporal del Municipio, ha obedecido única y exclusivamente a diferencias de criterio dentro del seno del Comité, no a otra causa.

Con respecto a cierta insidia que apa- rece hoy en el periódico "La Tierra", en la sección "Mostacilla", debo manifi-estar que se falta a la verdad con mala intención, propia del inspirador de dicho periódico.

Yo desafío al que quiera que pruebe que yo he pertenecido a la U. P. No soy como ese inspirador a que antes he aludido, que empezó siendo Republica- no, dinamitero y terrorista y llegó a ser compiche de La Cierva y más con-

servador que su cuadrulado jefe.

¿Qué he dado marcha atrás? Aún no; pero pudiera ser que la diese: si fuese cierto lo que por ahí se dice relacionado con la designación del nuevo jefe en esta población, del Partido Radical. Al buen entendedor...

Para terminar, y con objeto de dar un mentís a esa sarta de falsedades que han aparecido en la prensa, el vien- es iré a la sesión a votar con mis com- pañeros de partido (de los que no tengo ningún motivo de queja), el candi- dato designado por los Comités Repu- blicanos.

Perdone la molestia que le causa. Su afmo. S. S. q. e. s. m.

César SERRANO

Cartagena 19 agosto 1931.

La lectura del sincero comunicado del Doctor Serrano, no sugiere a RE- PUBLICA ningún nuevo comentario. Se atiende al final de su "Relieve" de ayer:

"D. César Serrano es un hombre íntegro, un republicano verdad. Le suponemos incapaz de acciones "tur- bias".

Política local

AUN HAY TIEMPO

¡Horas de pasión! No hermano socia- lista. Las horas son de indignidad política porque el tiempo y los hechos las han marcado en el reloj de la conciencia ciudadana. Y las han marcado por vuestra impericia, por vuestro egoísmo, por vuestra impremeditada traición a la causa de la República. ¡Qué desgracia!

Yo dudo por muchas causas que la indignidad política de ahora pueda subsistir; pero lo dudo más, porque si un día con honradez manifiesta y pensando en liberales e independientes dentro de nuestras distintas ideologías, fué posible la misión para derribar la Mo- narquía con sus dictaduras y caciques, ¿cómo ahora vamos a entendernos con los sostenedores de aquel régimen por sumisos y salvadores que se presenten? Pensemos todos en que la República y Cartagena es lo que debe imperar sobre las personas y las cosas, que hora es ya de que cada uno alcance su mere- cido por la conducta política que ob- servó.

No hay por qué sufrir impaciencias y recelos que a todos nos perjudican. Si de corazón rechazábamos a los caciques, de más corazón rechazábamos a los dictatoriales que arruinaron a Es- paña y la vilipendiaron en la vida y la libertad de sus hombres.

Acordáos de aquellos tiempos ante- riores al 14 de abril y rechazad públicamente con vuestras papeletas en blan- co esos votos reaccionarios que os de- nigran porque jamás han de servirlos para imponer vuestro programa que lo odian y lo maldicen.

Rechazadlos sin contemplaciones y disponeros con los republicanos a hacer obra republicana aunque perezca vuest- ra alcaldía que debe ser del pueblo; porque si no lo rechazáis, pobres de vosotros que viviréis vencidos y con la enemiga republicana, que en ningún momento puede olvidar vuestra traición por salvar la causa reaccionaria, esa maldita causa reaccionaria que vos- otros en el Ayuntamiento ayudásteis a destruir.

Hermanos socialistas. Pensad por un momento aquellas víctimas que como Galán y Hernández sucumbieron por la causa de la libertad a manos de sus verdugos los dictatoriales y caciques de la odiosa Monarquía, y ved si vale la pena una alcaldía precursora de la in-

dignidad política que vivimos y de otra más indigna que posiblemente vi- viremos, si la conjunción republicano- radical-socialista no subsiste con nues- tros disgustos y recelos dentro de casa; pero sin llevarlo a la calle que nues- tros enemigos los utilizan para descre- dito de todos y de la República, este régimen liberal y ciudadano que el 14 de abril entronizamos para la salva- ción de España y de nuestros hijos. ¡Pensadlo bien; hermanos socialis- tas!

Aurelio MARTINEZ
Del Comité Radical-Socialista

RIPIOS

En Miraflores, recientemente, han convenido al presidente; y, aprovechando su residencia, le han endosado la presidencia de una corrida de toros, de esos que luego salen en los sucesos. Y aunque censura por ahí la gente a Don Niceto por complaciente, bien necesita, por el momento, tener un poco de entremetimiento. Que una corrida de mucho peso hay preparada en el Congreso, donde se espera un jaleo gordo y sabrá, al menos hacerse el sordo.

Cándido RUIZ

LABORATORIO CLINICO
LUENGO
sangre, Orina, Esputos, etc.
CAMPOS, 6
CARTAGENA

GRAN MITIN DE AFIRMACION REPUBLICANA

Hoy jueves, a las seis de la tarde, tendrá lugar en la Plaza de Toros un mitin organi- zado por los «PARTIDOS RADICAL y RADICAL SOCIALISTA» para dar cuenta de la actuación de sus minorías en el Ayun- tamiento, camino a seguir y tratar del mo- mento político actual.

Presidirá don Luis Romero.

Harán uso de la palabra los concejales: Alejandro del Castillo, Marcial Morales, Isi- dro Pérez y Antonio Ros. El vicepresidente de Firms Especiales, José Escudero, y el diputado a Cortes, Ramón Navarro.

Al diputado Angel Rizo, le es imposible asistir.

¡POR LA DIGNIDAD DE CARTAGE- NA, COMO UN SOLO HOMBRE, ACU- DID AL MITIN!

MADRID AL DIA

EL MARIDO Y EL EPISCOPADO

por JOAQUIN ROMERO MARCHENT

Apenas si sabíamos que existía en Madrid la calle de José María Roquero. Y existe. El suceso ha venido a nos- otros en brazos de esta calle para que de ahora en adelante no podemos alegar ignorancia.

¿El suceso? Apenas si merece la tal calificación este hecho puesto que ocu- rre con una frecuencia ciertamente mortificante. Frecuencia que contribuye a la manifestación del atraso en las humanidades. Vereis fué así: En esta calle ignorada por mí, pero que desde luego existía en el Zaragoza y hasta es posible que en Madrid, vivía un ma- trimonio... En todas las calles, en las ignoradas y en las populares, suelen vi- vir muchos matrimonios. El hecho no debe sorprendernos, pero sin embargo el suceso se circunscribe a este hecho intrascendente. El marido de la mujer en este matrimonio, era un marido anormal y decimos anormal, por que todavía en la catalogación funcional de de las sociedades podemos considerar dentro de la anormalidad al hombre alcohólico, que obedeciendo a un ins- tinto de plebeyez maltrata a su com- pañera sin causa que lo justifique. Nunca hay causa para que un hombre mal- trate a una mujer aunque muchas veces en la escala de las pasiones, exista razón para el enloquecimiento del hom- bre que justifique la razón de la sin razón. No era este el caso en el suceso de la calle de José María Roquero. Y hace unos días se presentó este marido después de haber rendido culto a Baco compañero en diversas tabernas, tem- plos de la absurdidad para los feligreses de Valdepeñas. Sin motivo alguno que lo justificase, respondiendo a la barba- ra ley de lo absurdo, este hombre hizo objeto de malos tratos de palabra a su esposa. Y su esposa, perdido el concep-

to de la resignación a fuerza de ser re- signada la afeó su conducta y le recrimi- nó su feo vicio de la bebida. Enton- ces el borracho, sin más causa ni más justificación asestó una tremenda pu- ñalada a su mujer. Ni más ni menos.

Mientras tanto, el episcopado espa- ñol en colectividad lanzaba a su mundo de fieles una intolerable pastoral de franco combate a la República. Es decir, los pájaros negros de la sotana desde la rama curva de su fanatismo, atacaban al régimen. Las enseñanzas del cardenal Segura acababan de tener una repercusión colectiva. El clero, marido irrazonable, borracho de fer- vores fanáticos, pretendía asentar una beatífica puñalada en el corazón de la joven República, que todavía no sabe- mos bien si es nuestra madre o es la hi- ja de todos los españoles. ¡Es tan joven cita!

Los santos padres de la Iglesia, no deben olvidarse en estos históricos mo- mentos, que la púrpura de los cardena- les tiene el mismo color que la sangre. Ni pueden caer, porque el pueblo no lo toleraría, en el atraso retrospectivo de asesinar y de maltratar a un régimen traído por la voluntad popular. Esto sería tanto como pregonar que la colec- tividad episcopal está a la misma altura que este feroz marido de la calle de José María Roquero alcohólico y sal- vaje. El episcopado español debe si- tuarse a una mayor altura intelectual que este bárbaro y no caer con exceso en el campo vetusto de las enciclicas de Pío IX. No tenemos que olvidar que estamos en el siglo XX. Las amatistas de los anillos pastorales han perdido fulgor...

Teléfono de REPUBLICA: 1555

CARTA ABIERTA

Cartagena 19 de Agosto de 1931.

Sr. Director del periódico REPUBLICA. Muy distinguido señor: Al leer el nú- mero de hoy del periódico de su digna dirección nos sorprende extraordinaria- mente el Relieve que publica comentan- do la decisión de los vecinos de este bar- rido de exteriorizar su complacencia por la gran mejora que supone el tener agua en abundancia para las mas apremiantes necesidades domésticas.

Siempre fué criterio de la Comisión para celebrar este acto de homenaje, el hacerlo prescindiendo de todo matiz po- lítico y si pensando sobre todo que la prensa local fuese de uno u otro ideario político se uniría decididamente a defender los intereses del vecindario, aplau- diendo la realización de toda mejora ur- bana sea quien fuere el Alcalde o Con- cejal que lo hiciese.

Gracias señor Director por la inser- ción de estas líneas y sirvan para que respaldeza el carácter apolítico de nues- tra gestión.

La Comisión

Dando muestras de neutralidad, publi- camos la carta anterior. Sin embargo, reconocen los señores de la Comisión —cuyos nombres ignoramos todavía, ya

que el comunicado viene sin firma—que el hecho, a pesar de la buena intención que aseguran, y que nosotros aceptamos, no es lo suficientemente diáfano en esta época de inquietudes y de suspicacias.

Reconozcan que la manifestación de aplauso hubiera sido más lógica cuando el agua comitaria brotase ya de los grillos molinenses, y cuando las tuberías ofre- cidas por el señor Zafra, llegasen a La Puyola, por lo menos. También com- prenderán que hubieron de resultar sos- pechosas esas vivisimas pruebas de agra- decimiento, precisamente, en el Palacio Municipal, y la víspera de la elección definitiva para Alcalde, con las natura- les coacciones a la opinión pública y conce- jil. Y así mismo llenó de alarma a los republicanos esa simultaneidad de ho- menaje al prestigioso doctor Serrano y al señor Zafra, cuando es del dominio público los deseos que este último tenía de "anexionarse" al probo concejal de Los Molinos.

¿Estaba o no justificado el "Relie- ve"?

Por último, nos agrada la protesta de nuestros comunicantes pues evidencia que, al igual que nosotros, rechazan todo contacto con los elementos de la Dicta- dura.

CLASES PASIVAS

Habilitación de Fulgencio García Panadero Jara, núm. 40, entresuelo.

AVISO

Se pone en conocimiento de los pen- sionistas y retirados que perciben sus haberes por esta Habilitación, que el día 25 del presente mes quedará abier- to el pago de la mensualidad corriente en las horas de oficina que ésta tiene establecidas.

Igualmente se hace saber a aquellos retirados del Ejército y Armada que lo han sido con arreglo a los Decretos de 25 y 29 de Abril y 23 de Junio últi- mos, que esta Habilitación abonará a los que ingresen en ella sus mensualida- des hasta tanto se les haya clasificada con el haber que les corresponda por el Ministerio respectivo, en los días señalados anteriormente, sin que por ello tengan que abonar interés alguno.

Los conflictos sociales

Gijón, 1 m.

Los obreros encargados del transporte de pescado han anunciado la huelga pa- ra mañana jueves.

La fundan en la negativa de los pa- tronos a acceder a determinadas preten- siones de mejora.

Tarragona, 1 m.

También los pescadores tarraconenses han ido a la huelga.

Su actitud es de protesta por haber apresado el cañonero "Bonifaz" a va- rias parejas que se dedicaban a la pesca del "bou".

Reina gran excitación.

Barcelona, 1 m.

El Gobernador ha manifestado que quedó definitivamente resuelta la huel- ga de los empleados de la carga y descar- ga de mercancías. La fórmula de arreglo consiste en el aumento de una peseta en los jornales.

Alomar denuncia tres periódicos

Barcelona, 9 n.

Don Gabriel Alomar ha presentado en el Juzgado de guardia una denuncia con- tra tres periódicos barceloneses, que el día 15 publicaron una carta, dirigida a los parlamentarios catalanes firmada por él y por don Marcelino Domingo.

La Comisión Investi- gadora. Soriano de- fiende a Montaner

Madrid, 1 m.

Hoy volvió a reunirse la Comisión Parlamentaria investigadora de los su- cesos de Sevilla para oír al ex-goberna- dor de aquella provincia, señor Montane- r.

Antes de la reunión, los periodistas sostuvieron una charla animada con el componente de la Comisión, don Ro- drigo Soriano.

Refiriéndose al señor Montaner, in- dicó:

—Es una persona neutral y fué pro- puesto por el Gobierno. Su actuación al frente de aquel Gobierno Civil fué excelente, y no desgraciada, como se dice.

En este país, basta que se lance una especie, para que se tome luego como artículo de fé. Por otra parte, el Go- bierno mandó allí para sustituir al se- ñor Montaner a un gobernador cuya gestión habrá de ser discutida en la Cámara. A su llegada, aumentaron las huelgas y los desórdenes. Todo se aclarará.

—Esto—continúa—hubiera quedado "entre bastidores", de no haberse dado una importancia inusitada a la de- fensa que, de mi amigo el señor Montane- r,—cuya labor asegura fué acertada—se creyó obligado a efectuar don Antonio Jaén.

Respecto al dictamen de la Comisión, aprobado por 7 de sus nueve votos, sirve de indicativo en la recriminación de los sucesos del Parque de María Luisa.

Aquel ha satisfecho a los hombres que piensan en justicia, y en cambio, de él disienten los que esperan que de la letra del dictamen surgiera la necesidad de ahorcar a media Sevilla. Son los mis- mos que propugnan por un Gobierno mo- nárquico "vestido de republicano".

Volviendo al señor Montaner, un di- putado dijo que siguió escrupulosamente todas las órdenes emanadas de la Supe- rioridad. Vivió en concordia con los elementos obreros, atendiendo las peticio- nes razonables, pues estimaba que el principio de autoridad no es contrario a los avances de la época.

PARA OBRAS DE TEXTO, ME- MORIAS, PERIODICOS Y RE- VISTAS, IMPRENTA VIUDA DE M. CARREÑO, GENERAL AZNAR, 10 - CARTAGENA